



## Se solicita vocero

**Claudia Sheinbaum** está urgida de tener un vocero con la comunidad financiera que tenga, no sólo la capacidad de hablar en nombre de su gobierno, que comenzará en unos pocos días, sino que tenga el respeto y la confianza de la comunidad financiera internacional.

En la crisis que causaron las imprudencias de **Ignacio Mier**, en la semana posterior a que ganara las elecciones, intuitivamente tuvo mucho cuidado de reunirse personalmente con empresarios clave, tanto del extranjero como de México (destacadamente **Carlos Slim**) y hacerlo público.

En este momento se requiere una acción institucional de su administración con calificadoras, inversionistas y quienes siguen la economía mexicana, puesto que está creciendo un clima de preocupación sobre el impacto que tendrá en la economía la reforma al Poder Judicial, que podría estar concluida incluso antes de que ella tome la Presidencia.

La lista de críticos a estos cambios legislativos debe ser vista con gran preocupación, puesto que va desde figuras muy desprestigiadas, como **Marcos**, hasta los más grandes inversionistas nacionales y extranjeros, pasando por **Ken Salazar**, embajador de Estados Unidos en México, quien ayer dijo que los cambios ponen en riesgo la relación comercial entre ambos países.

Los cuestionamientos, que han superado los diques impuestos por **Francisco Cervantes** en el CCE, se dan de los dos lados de la frontera y por parte de empresarios de todos tamaños tienen un acento importante en el estudio que publicó Citibanamex, bajo la firma de **Sergio Kurczyn**, en el que considera que los mercados han infrarreaccionado ante los cambios que se avecinan, lo que puede provocar una volatilidad mucho más acelerada que podría convertirse en una crisis.

Hasta el momento, la presidenta **Sheinbaum** ha hecho declaraciones que parten del supuesto de que a los inversionistas preocupados les falta conocer las reformas. Suponiendo que así fuera, es labor de su gobierno hacer que el mensaje llegue por los canales correctos.

### REMATE EXPERTO

Uno de los éxitos de la Secretaría de Hacienda durante esta administración ha sido su buena comunicación con los mercados financieros. **Arturo Herrera** y **Gabriel Yorio** rápidamente convencieron a la comunidad financiera de los planes del gobierno que está por concluir.

La mejor prueba de su éxito es que durante toda la administración se mantuvo el nivel del grado de inversión e, incluso, mejoró su perspectiva. Tristemente, el que fuera secretario de Hacienda salió, por lo que ahora se conoce como “politiquería”, y quien ha sido el subsecretario del ramo casi toda esta administración ha sido relegado por las *grillas* internas.

Al interior de la Secretaría de Hacienda se están viviendo capítulos muy intensos de *Los juegos del hambre* a partir de que **Claudia Sheinbaum** decidió la ratificación de **Rogelio Ramírez de la O**, ya que, por un lado, el secretario transeñal quiere integrar a su equipo, como no lo hizo durante su primer periodo y, por el otro, la decisión de la ganadora de las elecciones de ser ella quien dé su beneplácito, no sólo para los subsecretarios, sino para todos los niveles del sector hacendario.

En medio de todo esto, **Juan Pablo de Botton** dejó la subsecretaría de Egresos para ocupar la Secretaría de Finanzas en el gobierno de **Clara Brugada**. Mucho más allá de que se asegura que los perfiles propuestos por **Ramírez de la O** no han convencido a la próxima Presidenta, la realidad es que hay un hueco mucho más que importante que ha llegado hasta quienes hoy ocupan puestos dentro del gabinete económico ampliado.

La *grilla* interna está jugando en contra de **Jorge Mendoza**, quien ha tenido un excelente papel como director de Banobras, pues, desde el sector gubernamental, tiene números que envidiarían muchos bancos privados. Igual con **Gabriel Yorio**, quien, a pesar de estar haciendo un gran trabajo como subsecretario de Hacienda —bastaría ver cómo ha aprovechado las oportunidades de mejorar el perfil de deuda en operaciones, como las que ha hecho en los últimos días—, ha sido echo a un lado de las grandes decisiones.

### REMATE ADECUADO

Mucho más allá de que la transición la está manejando **Ramírez de la O** con el apoyo de **Roberto Lazzeri** y **Bertha Gómez Castro**, el hecho concreto es que la voz que podría contribuir decididamente a la pacificación de los mercados es **Gabriel Yorio**. Como se ha documentado por el *Padre del Análisis Superior*, **Yorio** tiene el conocimiento y reconocimiento de los mercados financieros nacionales e internacionales, respeto de los legisladores y los conocimientos suficientes para atemperar las críticas.